

الجمهورية الجزائرية الديمقراطية الشعبية
وزارة التعليم العالي والبحث العلمي
جامعة تيسمسيلت أحمد بن يحيى الونشريسي
كلية العلوم الاقتصادية والتجارية وعلوم التسيير



تنظم

بتاريخ: 28-29 أكتوبر 2025

المؤتمر الدولي الحضوري وعن بعد تحت عنوان:

دعم وتعزيز ريادة الأعمال في السياحة البيئية كخيار استراتيجي لتحقيق
التنمية المحلية المستدامة في ظل الأزمات والتحديات العالمية الراهنة
-تقييم الواقع واستشراف المستقبل-

نواب رئيس اللجنة التنظيمية:

د. رملوي عبد القادر ♦ د. عبد الحميد فضيلة

الدعم التقني والفني:

د. بن شاعة محمد ♦ أ. صافا بن عيسى ♦ أ. وصيف خيرة

امانة المؤتمر:

أ. لبيب محمد أ. مهدي محمد

رئيس اللجنة العلمية:

د. بن دحمان محمد الأمين

نواب رئيس اللجنة العلمية:

د. زيان بروجة علي ♦ د. تاهي عبد الرحمان

رئيس اللجنة التنظيمية:

د. مركان محمد البشير

الرئيس الشرفي للمؤتمر:

أ.د عبد المجيد دهوم

المشرف العام للمؤتمر:

أ.د سحنون جمال الدين.

رئيس المؤتمر الدولي:

أ.د زبير محمد

نواب رئيس المؤتمر

أ.د لجلط ابراهيم د. لعقاب الجيلالي

اتصل بنا:



PEOPLE'S DEMOCRATIC REPUBLIC OF ALGERIA

Ministry Of Higher Education and Scientific Research

Tissemsilt University, Ahmed Ben Yahya El-Wancharissi-ALGERIA

Faculty of Economic Sciences, Commercial and Management Sciences



TISSEMSILT UNIVERSITY- ALGERIA



October 28th and 29th, 2025



The International In-Person and Online Conference on:

**Supporting and Promoting Entrepreneurship in Ecotourism as a
Strategic Choice to Achieve Sustainable Local Development in
Light of the Current Global Crises and Challenges.**

-Evaluating the current situation and anticipating the future-

**Vice Presidents of the Organizing
Committee:**

Dr. RAMLAOUI Abdelkader

Dr. ABDELHAMID Fadila

Technical Support Team:

Dr. BENCHAA Mohamed

Mr. SAFA Benaissa OUCIF Kheira

Secretariat:

Mr. labib Mohamed Mr. Mehidi Mohamed

President of the Scientific Committee:

**Dr. BENDAHDANE Mohamed El
Amine**

**Vice Presidents of the Scientific
Committee:**

Dr. ZIANE BERROUDJA Ali

Dr. TAHI Abderrahman

President of the Organizing

Committee:

Dr. MORKANE Mohamed El Bachir

Honorary president:

Pr. Abdelmadjid DAHOUM

Co-Honorary President:

Pr. SAHNOUN Djamel Eddine

Conference Chairman:

Pr. ZOBIR Mohammed

Vice-Conference Chairman:

Pr. LADJLET Ibrahim

Dr. LOGAB Djilali



ديباجة المؤتمر الدولي

لقد أصبح موضوع التنمية المحلية المستدامة خلال السنوات الاخيرة يعنى باهتمام خاص من قبل مسؤولي الدول المتقدمة والنامية على حد سواء، كونه يساهم بشكل كبير في ترقية المجتمعات المحلية خاصة الفقيرة منها، ومن ثم المساهمة بالنهوض بالاقتصاد الوطني ككل، الامر الذي أدى بالدول على اختلاف امكانياتها الاقتصادية والطبيعية التركيز على قطاعات استراتيجية معينة دون الأخرى من أجل توجيه مسار التنمية بالشكل الذي يتماشى والتحديات العالمية المتسارعة التي يشهدها العالم اليوم على غرار قطاع السياحة.

ان احصائيات منظمة السياحة العالمية تشير الى ان عدد السياح الدوليين الوافدين قد بلغ 1.45 مليار سائح دولي عام 2024، كما اظهر تقرير للمجلس العالمي للسفر والسياحة لسنة 2023 ان اجمالي مساهمة قطاع السياحة والسفر في الناتج المحلي الإجمالي العالمي بلغ 9.1% واقل بـ 1.4% فقط عن سنة 2019، مع توقع نسبة 10% سنة 2024، وتوفير أكثر من 330 مليون وظيفة منها 27 مليون وظيفة مستحدثة خلال نفس السنة.

هذا وتعتبر السياحة البيئية شكلا حديثا والنوع الأكثر تداولاً من قبل الباحثين والمختصين في مجال السياحة، حيث أصبحت تستقطب عددا متزايدا من السياح في ظل زيادة الوعي العالمي بأهمية البيئة، وانتشار ثقافة المحافظة عليها، وبروز مشاريع ابتكارية ريادية بيئية متنوعة، الامر الذي جعل السياحة البيئية في مقدمة اشكال السياحة في العالم نموا وطلبا، حيث قدر حجم سوق السياحة البيئية العالمية بنحو 219.81 مليار دولار امريكي خلال سنة 2024، حيث تهيمن أمريكا الشمالية على اكبر حصة سوقية منه بنسبة 35.8%، ومن المتوقع ان يصل حجم السوق الى 648.65 مليار دولار امريكي بحلول عام 2033.

ونظرا لتوجه الدول أكثر نحو تحقيق ابعاد التنمية المحلية المستدامة، والمرتكزة في أحد اهم جوانبها على التنمية السياحية البيئية المستدامة، أصبحت عديد الدول تعمل على تحقيق هذه التنمية بالاعتماد على ريادة الاعمال نتيجة مساهمتها الفعالة في خلق فرص العمل، تحفيز الاستثمار المحلي، حماية البيئة والمحافظة على الموارد الطبيعية، تعزيز الثقافة المحلية، تحسين جودة الحياة، تحسين البنية التحتية، دعم الابتكار والابداع، وذلك بإقامة مشاريع ريادية ابتكارية في مجال السياحة الغابية، الجبلية، الصحراوية، البحرية، الريفية، الثقافية وغيرها.

وقد خطت الدول عديدة خطوات كبيرة في مجال ريادة الاعمال في السياحة البيئية المستدامة على شاكلة: كندا، الولايات المتحدة الامريكية، استراليا، صربيا، إيطاليا، كوستاريكا، كينيا، ماليزيا، الصين، تركيا، مصر والسعودية وغيرها، الا أن النتائج المحققة بالجزائر لا ترتقي الى مستوى المؤهلات والمقومات الطبيعية والبيئية والجغرافية والمناخية المتفردة التي تزخر بها، وعديد المناطق المصنفة عالميا التي تؤهلها لتكون وجهة سياحية بيئية عالمية بامتياز، والتي يمكن ان تمنحها دعامة اقتصادية فعالة لتحقيق ابعاد التنمية المحلية المستدامة.

من هذا المنطلق تتبلور إشكالية المؤتمر الدولي على النحو التالي:

ما مدى مساهمة ريادة الاعمال في السياحة البيئية في تحقيق

ابعاد التنمية المحلية المستدامة افاق 2030 في ظل الازمات

والتحديات العالمية الراهنة؟

Preamble of International Conference

In recent years, sustainable local development has gained significant attention from policymakers in both developed and developing nations, given its vital role in empowering local communities—particularly those affected by poverty—and in fostering overall national economic growth. As a result, countries increasingly prioritize specific strategic sectors that align with rapidly evolving global challenges, notably the tourism sector.

According to the World Tourism Organization, international tourist arrivals reached 1.45 billion in 2024. The World Travel & Tourism Council (2023) reported that the travel and tourism sector contributed 9.1% to the global GDP—representing only a 1.4% decline compared to 2019—and projected to exceed 10% by 2024. Additionally, the sector supports over 330 million jobs worldwide, with 27 million new jobs created in 2024 alone.

Ecotourism is considered one of the most dynamic and extensively researched forms of tourism. It continues to attract a growing number of tourists due to increasing global environmental awareness, a strong shift toward ecological preservation, and the emergence of diverse eco-entrepreneurial initiatives. Consequently, ecotourism has surpassed other tourism segments in terms of growth and demand. The global ecotourism market was valued at 219.81 billion USD in 2024, with North America holding the largest market share at 35.8%. The market is expected to reach 648.65 billion USD by 2033.

As nations seek to fulfil the multiple dimensions of sustainable local development through sustainable ecotourism, entrepreneurship plays a pivotal role. It serves as a catalyst for job creation, local investment stimulation, environmental protection, cultural preservation, quality of life enhancement, infrastructure development, and innovation. These goals are often pursued through innovative pilot projects in various settings such as forests, mountains, deserts, coastal areas, rural communities, and cultural heritage sites.

Several countries—such as Canada, the United States, Australia, Serbia, Italy, Costa Rica, Kenya, Malaysia, China, Turkey, Egypt, and Saudi Arabia—have achieved considerable progress in developing entrepreneurship-driven ecotourism. However, Algeria, despite its unique natural, ecological, geographical, and climatic assets—including globally classified sites—has not yet fully capitalize on this potential to position itself as a premier international ecotourism destination and a driver of sustainable local development.

Considering this, the central question of the international conference is as follows:

To what extent does entrepreneurship contribute to ecotourism in realizing the dimensions of sustainable local development by 2030, considering ongoing global crises and challenges?

مهاور المؤتمر الدولى

المحور الأول: استراتيجيات دعم تحقيق ابعاد التنمية السياحية المحلية المستدامة وقيود تجسيدها.

المحور الثانى: المقاربات والتوجهات الحديثة لريادة الاعمال فى مجال السياحة البيئية المستدامة.

المحور الثالث: المنظمات والاتفاقيات الداعمة لريادة الاعمال فى مجال السياحة البيئية المستدامة.

المحور الرابع: متطلبات وصعوبات تفعيل وتعزيز ريادة الاعمال فى السياحة البيئية المستدامة.

المحور الخامس: واقع وتحديات ريادة الاعمال فى السياحة البيئية ومدى مساهمتها فى تحقيق التنمية المحلية المستدامة.

المحور السادس: نماذج عالمية وجزائرية رائدة فى مجال ريادة الاعمال السياحية البيئية المستدامة.

المحور السابع: ريادة الاعمال فى مجال السياحة البيئية المستدامة

بالجزائر ودول العالم افاق 2030.



Axis of International Conference :

First Axis: Strategic Frameworks for Advancing the Dimensions of Sustainable Local Ecotourism and Barriers to Implementation.

Second Axis: Contemporary Approaches and Emerging Trends in Ecotourism Entrepreneurship.

Third Axis: Institutions, Organizations, and International Frameworks Supporting Sustainable Ecotourism Entrepreneurship.

Fourth Axis: Prerequisites and Challenges in Enabling and Strengthening Sustainable Ecotourism Entrepreneurship.

Fifth Axis: Current Realities and Constraints of Ecotourism Entrepreneurship and Its Role in local Sustainable Development.

Sixth Axis: International and Algerian Benchmark Models in Sustainable Ecotourism Entrepreneurship.

Seventh Axis: Prospects of Sustainable Ecotourism Entrepreneurship in Algeria and Worldwide by 2030.

اللجنة العلمية للمؤتمر الدولي

الاسم واللقب	الجامعة	البلد
أ.د خالد الحسيني	بانغور	انجلترا
أ.د ماجد محمد فهمي نجم	حلوان	مصر
أ.د صابريجي مرزوقي حمد	معهد الشارقة	الامارات العربية المتحدة
أ.د صلاح عبد القادر النعيمي	بغداد	العراق
أ.د يوسف العبد الله الأحمد	حلب	سوريا
أ.د غادة علي عبد الحميد حمود	حلوان	مصر
د. حماد محمد حامدين عبد الرحمن	النيلين	السودان
أ.د دلال يسر الله محمد السيد	بني سويف	مصر
أ.د عبد كاطع سموم جرنجي	واسط	العراق
أ.د محمد عبد الفتاح زهري عبد النصيح	المنصورة	مصر
د. صولة أسامة	يوتارا	ماليزيا
د. قادي سايمان الشكري	عجلون	الأردن
د. بن حمان محمد الامين	تيسمسيلت	الجزائر
د. لعقاب الجيلالي	تيسمسيلت	الجزائر
أ.د لجلط ابراهيم	تيسمسيلت	الجزائر
أ.د صلاح محمد	تيسمسيلت	الجزائر
أ.د بوساحة محمد لخضر	تيسمسيلت	الجزائر
أ.د خالدي مسعودة	تيسمسيلت	الجزائر
أ.د مبطوش العلجة	تيسمسيلت	الجزائر
د. بروجة علي	تيسمسيلت	الجزائر
د. رملوي عبد القادر	تيسمسيلت	الجزائر
د. بن ذهيبة محمد	تيسمسيلت	الجزائر
أ.د عدمان مريزق	المدرسة العليا للتجارة	الجزائر
د. هبة الله علي سيد محمد جعفر	مدينة السادات	مصر
د. عماد المولا	عمان العربية	الأردن
د. الزهراء صباح عبد الحسن	بغداد	العراق

الاسم واللقب	الجامعة	البلد
د. ضحى الجزيري	قرطاج	تونس
د. ميسون عبد الله احمد الشلمة	الموصل	العراق
د. عبد الحميد أيوب سالم الفناطسة	الحسين بن طلال	الأردن
د. معاذ يوسف إبراهيم الذنيبات	الطائف	السعودية
د. صخر (محمد امين) إبراهيم النجداوي	العلوم التطبيقية	البحرين
د. سالم يسلم محفوظ لرضي	سيئون	اليمن
د. تقوى جماعة	قرطاج المنستير	تونس
أ.د قاشي خالد	المركز الجامعي تيبازة	الجزائر
أ.د خثير محمد	خميس مليانة	الجزائر
أ.د بوزيان رحمان جمال	خميس مليانة	الجزائر
أ.د شوقي جدي	تبسة	الجزائر
أ.د بوعافية سمير	برج بوعريج	الجزائر
أ.د محمد جلال	البويرة	الجزائر
أ.د مجاهدي فاتح	الشلف	الجزائر
أ.د حولية يحي	تموشنت	الجزائر
أ.د مراد مادوني	سعيدة	الجزائر
أ.د خالد رجم	جامعة سطيف 1	الجزائر
د. زيان موسى مسعود	تيسمسيلت	الجزائر

اللجنة التنظيمية للمؤتمر الدولي

الاسم واللقب	الجامعة	البلد
د. مركان محمد البشير	تيسمسيلت	الجزائر
د. رملوي عبد القادر	تيسمسيلت	الجزائر
د. عبد الحميد فضيلة	تيسمسيلت	الجزائر
د. زهرة مصطفى	تيسمسيلت	الجزائر
د. بريك مراد	تيسمسيلت	الجزائر
د. سريدي محمد	تيسمسيلت	الجزائر

Scientific Committee of International Conference:

Full Name	University	Country
Pr. Khaled Hussainey	Bangor	England
Pr. Maged mohamed Fahmi Negm	Helwan	Egypt
Pr. Saber Yahia Marzouki hamad	Sharjah Institute	United Arab Emirates
Pr. Salah Abdulqader Al-Nuaimi	Baghdad	Iraq
Pr. Yousef Al-Abdullah Al-Ahmad	Aleppo	Syria
Pr. Ghada Aly AbdelHameed Hammoud	Helwan	Egypt
Dr. Hamad Mohamed Hamdeen Abdelrahman	Al-Neelain	Sudan
Pr. Dalal Yousrallah Mohamed Elsayed	Beni-Suef	Egypt
Pr. Abed Gatea Samoom Jaranji	Wasit	Iraq
Pr. Mohamed Abdelfattah Zohry Abdelnasieh	Mansurah	Egypt
Dr. Saoula Oussama	Utara	Malaysia
Dr. Kadri Suieman Al-Shukri	Ajloun	Jordan
Dr. Bendahmane Mohamed El Amine	Tissemsilt	Algeria
Dr. Logab Djilali	Tissemsilt	Algeria
Pr. Dr. Ladjlat Ibrahim	Tissemsilt	Algeria
Pr. Slah Mohammed	Tissemsilt	Algeria
Pr. Boussaha Mohamed Lakhdar	Tissemsilt	Algeria
Pr. Khaldi Messaouda	Tissemsilt	Algeria
Pr. Mabtouche Elaldja	Tissemsilt	Algeria
Dr. Berroudja Ali	Tissemsilt	Algeria
Dr. Ramlaoui Abdelkader	Tissemsilt	Algeria
Dr. Bendehiba Mohamed	Tissemsilt	Algeria
Pr. Admane Merizek	High School of Commerce	Algeria
Dr. Hebatallah Ali Sayed Mohammed Gaafar	Sadat City	Egypt
Dr. Imad Al muala	Amman Arab	Jordan
Dr. El Zahraa Sabah Abdulhasan	Baghdad	Iraq

Full Name	University	Country
Dr. Dhouha JAZIRI	Carthage	Tunisia
Dr. Maysoon Abdullah Ahmed Al shalma	Mosul	Iraq
Dr. Abdalhameed Ayoub Alfanatseh	Al-Hussein Bin Talal	Jordan
Dr. Muath Youcef Ibrhem al-Thenebat	Taif	Saudi Arabia
Dr. Sakher (M.A) Ibrahim El Najdawi	Applied science	Bahrain
Dr. Salem Yaslam Mahfoodh Laradhi	Seiyun	Yemen
Dr. Takwa Jemaa	Carthage Monastir	Tunisia
Pr. Gachi Khaled	University Center of Tipaza	Algeria
Pr. Khatir Mohamed	Khemis Miliana	Algeria
Pr. Bouziane Rahmani Djamel	Khemis Miliana	Algeria
Pr. Chawki Djeddi	Tebessa	Algeria
Pr. Bouafia Samir	Bordj Bou Arreridj	Algeria
Pr. Djellal Mohamed	Bouira	Algeria
Pr. Medjahdi Fateh	Chlef	Algeria
Pr. Dr. Houlia Yahia	Ain Temouchent	Algeria
Pr. Madouni Mourad	Saida	Algeria
Pr. Redjem Khaled	University of Sétif 1	Algeria
Dr. Ziane Moussa Messaoud	Tissemsilt	Algeria

Organizing Committee of Conference

Full Name	University	Country
Dr. MORKANE Mohamed El Bachir	Tissemsilt University	ALGERIA
Dr. RAMLAOUI Abdelkader	Tissemsilt University	ALGERIA
Dr. ABDELHAMID Fadila	Tissemsilt University	ALGERIA
Dr. ZAHRA Mustapha	Tissemsilt University	ALGERIA
Dr. BARIK Mourad	Tissemsilt University	ALGERIA
Dr. SERRIDI Mohamed	Tissemsilt University	ALGERIA

المشاركون في المؤتمر الدولي

- جميع الأساتذة والباحثين والخبراء بالجامعات الأجنبية والعربية والجزائرية.
- طلبة الدكتوراه من جميع الفروع والتخصصات ذات الصلة بموضوع المؤتمر.
- المستثمرين ورجال الأعمال، ومكاتب الدراسات، والهيئات الفاعلة في الموضوع.
- الهيئات المحلية وصانعو القرار والمسؤولون الحكوميون.

شروط المشاركة

- تقبل المداخلات الثنائية وتمنح الأولوية للمشاركات الفردية.
- تمنح الأولوية في قبول المداخلات للأعمال التي تتضمن دراسات تطبيقية او ميدانية.
- ان تكون المداخلة في أحد محاور المؤتمر، وتتسم بالجدية في الطرح والاصالة العلمية والمنهجية المضبوطة وتوثيق متكامل للمراجع والمصادر.
- ان لا تكون المداخلة قد تم نشرها في مجلة او قد تم تقديمها في تظاهرة علمية سابقة.
- الا تزيد عدد صفحات البحث عن 20 صفحة. وتوثق المراجع وفق اسوب APA.
- تقبل المداخلات باللغات التالية: العربية، الفرنسية، الإنجليزية.

نشر مداخلات المؤتمر

سيتم نشر البحوث العلمية للمؤتمر الدولي بكل من:

- مجلة شعاع للدراسات الاقتصادية مجلة مصنفة صنف C
- كتاب المؤتمر الدولي proceeding المحكم ذو ترقيم دولي ISBN.

تواريخ هامة



International Conference Participants

- 
- University faculty members, researchers, and experts from international, Arab, and Algerian academic institutions.
 - PhD Students whose areas of specialization are directly related to the themes of the conference.
 - Investors, entrepreneurs, consulting firms, and other active stakeholders in the field.
 - Local authorities, decision-makers, and governmental policymakers.

Conditions of Participation

- 
- Co-authored papers are accepted, though priority will be given to individual submissions.
 - Submissions featuring applied or field-based research will be prioritized during the selection process.
 - The paper must align with one of the conference themes and demonstrate academic rigor, scientific originality, and a clear methodological framework, supported by a complete bibliography.
 - The paper must not have been previously published or presented at any other scientific event.
 - Submissions must not exceed 20 pages, and references must be cited according to the APA citation style.
 - Papers are accepted in Arabic, French, or English.

Publishing Papers of Conference



This international conference scientific research will be published in:

- Beam Journal of Economic Studies - category C-.
- Conference proceeding book with ISBN.

Important Dates:



Deadline for Full Paper Submission: July 31, 2025

Notification of Acceptance: September 30, 2025

Conference Dates: October 28–29, 2025

ملاحظات أخرى

للاتصال والاستفسار يمكنكم التواصل عبر ايميل المؤتمر الدولي التالي:

ecotourisme.durable@univ-tissemsilt.dz

صفحة الفيس بوك (Facebook) الخاصة بالمؤتمر تحت اسم "المؤتمر الدولي حول ريادة الأعمال في السياحة البيئية"، و QR الخاص بها:



رابط تحميل قالب المداخلة (موجود داخل QR)
وارسال نص المداخلة النهائية باللغة الانجليزية



رابط تحميل قالب المداخلة (موجود داخل QR)
وارسال نص المداخلة النهائية باللغة العربية



Other observations:

For inquiries and further information, please contact us at the following official email address of the international conference:

ecotourisme.durable@univ-tissemsilt.dz

**Link to download the paper template or to send
the final paper:**

